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Праздничные 
торжества 
завершились 
в воскресенье 
18 августа 
«Творческим 
бульваром» 
и концертом 
Ярослава Дронова 
– Шамана на 
Красной площади.

ЧЕБОКСАРАМ 555 

День городаДень города – на радость и во благо – на радость и во благо
Â ×åáîêñàðàõ îòìåòèëè 555-ëåòèå ãîðîäà. Ïðàçäíè÷íûå äíè áûëè ïîëíû âñåâîçìîæíûõ ìåðîïðèÿòèé, 
ðàáîòàëè ðàçëè÷íûå ïëîùàäêè. Ïðîãðàììà áûëà èíòåðåñíîé: àâèàøîó ïèëîòàæíîé ãðóïïû «Ñòðèæè», 

ïðàçäíè÷íûé êîíöåðò ñ ó÷àñòèåì ñèìôîíè÷åñêîé êàïåëëû ïîä óïðàâëåíèåì Ìîðèñà ßêëàøêèíà 
«Ñëàâüñÿ, Øóïàøêàð!», êîíöåðò çâåçä ÷óâàøñêîé ýñòðàäû, àðò-ïðîåêò «Òâîð÷åñêèé áóëüâàð», 

êîíöåðò çàñëóæåííîãî àðòèñòà Ðîññèè ßðîñëàâà Äðîíîâà (Øàìàí).
К большинству событий в День города был непосредственно причастен депутат Госдумы России от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 

ЗА ПРАВДУ, председатель Комитета по финансовому рынку Анатолий Аксаков.

Анатолий Аксаков 
официально 
стал Почетным 
гражданином 
Чебоксар. 
Удостоверения и 
регалии депутату 
Госдумы вручили 
15 августа в Большом 
зале администрации 
Чебоксар. 
Напомним, Анатолий 
Геннадьевич набрал 
большинство голосов 
в ходе проведенного 
в интернете 
голосования по 
поводу выбора 
кандидатур, 
претендующих 
на это звание.

Этой церемонии 
предшествовало на-
граждение наиболее 
отличившихся жителей 
города, внесших наи-
больший вклад в его 
социально-экономиче-
ское и культурное раз-
витие.

Глава Чувашии Олег 
Николаев в привет-
ственной речи высоко 
оценил заслуги Ана-
толия Аксакова в про-
цветании Чувашии 
и ее столицы. Новые 
спортивные объекты, 
мастер-план развития 
Чебоксарской агломе-

рации, 92 трол-
лейбуса – вот 
далеко не пол-
ный перечень 
построенных 
объектов и ре-
ализованных 
проектов, у ис-
токов которых 
стоял Анатолий 
Аксаков.

Как бы в под-
т в е рж д ени е 
этих слов был 
показан видео-
ролик о жизни 
и деятельности 
депутата. В нем очень 
много теплых слов о ви-
новнике торжества ска-
зала экс-председатель 
Кабинета Министров 
Чувашии Наталия Пар-
тасова. Она поделилась 
воспоминаниями о го-
дах совместной работы 
с Анатолием Аксаковым 
в правительстве респу-
блики.

В ответном слове 
Аксаков признался, что 
даже «при получении 
наград из рук Влади-
мира Путина и Михаила 
Мишустина не волно-
вался так, как сейчас».

Несмотря на празд-
ничную атмосферу в 
зале, Анатолий Аксаков 
напомнил собравшим-

ся об ответственно-
сти властей, общества 
за людей, переложив 
часть этой ответствен-
ности и на себя. «Мне 
стыдно, – заявил он, – за 
те проекты, решения 

и дела, которые до сих 
пор не реализованы и 
не выполнены». И по-
обещал приложить все 
силы, чтобы Чебоксары 
и Чувашия стали луч-
шим местом в мире.

Финальная часть 
праздничной программы 
началась со знакомства с 
«Творческим бульваром». 
Этот проект был реали-
зован, чтобы продемон-
стрировать достижения 
творческих коллективов 
муниципальных округов, 
спортивных команд, ар-
тистов и музыкантов.

Мощным финальным 
аккордом праздника 
стал концерт популярно-
го исполнителя Шамана 
на Красной площади.

Вместе с артистом 
на сцену вышел и де-
путат Госдумы России 
Анатолий Аксаков. И 
это неслучайно, потому 
что именно благодаря 

инициативе, усилиям и 
поддержке Анатолия Ак-
сакова была достигнута 
договоренность о кон-
церте певца в Чебокса-
рах.

Анатолий Аксаков 
тепло поздравил жите-
лей Чувашии с праздни-
ком и выразил гордость 
за них. 

Пришли новые Пришли новые 
троллейбусытроллейбусы
В праздничные дни Чувашскому 
транспортному управлению Минтранса 
была передана первая партия 
троллейбусов. 
Выступая пред коллективом транспортно-

го предприятия, глава Чувашии Олег Нико-
лаев отметил, что в скором времени в Чебок-
сарах будет обновлен весь троллейбусный 
парк. Но раньше всех перемены к лучшему 
почувствуют жители Новочебоксарска, куда 
передаются первые 20 машин. По словам 
Олега Николаева, остальные 72 троллейбуса 
поставят до конца года. 59 из них будут рабо-
тать на маршрутах № 60 и 61 между Чебокса-
рами и Новочебоксарском и на № 51 и 56-м, 
создаваемых в Новочебоксарске.
Глава Чувашии также поблагодарил ин-

вестиционно-финансовый институт «ДОМ.
РФ», заявив: «Всего через механизм льгот-
ного финансирования – инфраструктурные 
облигации ДОМ.РФ приобретены 92 трол-
лейбуса производства АО «Уфимский трам-
вайно-троллейбусный завод» на сумму 3,1 
миллиарда рублей. Это первый в России 
транспортный проект, реализованный через 
данный механизм». 
Этот грандиозный проект реализуется в 

Чувашии во многом благодаря двум Акса-
ковым: депутату Госдумы России Анатолию 
Геннадьевичу и его сыну – Александру Ана-
тольевичу, работающему директором под-
разделения «Инфраструктурные облигации» 
АО «ДОМ.РФ». Поэтому детали проекта, о ко-
торых рассказал Аксаков-старший, вызвали 
большой интерес у участников мероприятия. 

Звание дается по заслугамЗвание дается по заслугам

В завершение праздникаВ завершение праздника

КСТАТИ
По данным информагентства «Интегрум», 
опубликовавшего результаты анализа 
активности в медиапространстве депутатов 
Госдумы за весеннюю сессию, депутат 
Анатолий Аксаков по-прежнему занимает 
лидирующие позиции. В номинации «Самые 
упоминаемые депутаты» он занял четвертое 
место, опередив даже лидера партии Сергея 
Миронова. В списке самых цитируемых 
депутатов Аксаков оказался на седьмом месте, 
опередив представителей «Единой России» 
Василия Пискарева, Виталия Милонова и 
депутата от ЛДПР Ярослава Нилова. 
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Анатолий Аксаков оценил Анатолий Аксаков оценил 
мощь истребителя МИГ-29мощь истребителя МИГ-29

Объекты или сданы, или проектируютсяОбъекты или сданы, или проектируются

В праздновании 
555-летия Чебоксар 
участвовали воздушные 
ассы пилотажной 
группы «Стрижи».

– Благодаря движению, которое воз-
главил Олег Алексеевич, по перестройке 
Чебоксарской агломерации, она будет рас-
пространена на всю Чувашию, в результате 
появляются новые троллейбусы. Напомню, в 
свое время глава республики поставил за-
дачу обновить троллейбусный парк. Затем 
документы были представлены в ДОМ.РФ, 
который их продвигал в рамках разработки 
мастер-плана Чебоксарской агломерации. 
Благодарю и вице-премьера правительства 
России Марата Шакирзяновича Хуснуллина. 
Зная Чувашию, он поддержал проект финан-
сирования обновления троллейбусного пар-
ка, – сказал в выступлении Анатолий Аксаков.
Парламентарий также сообщил, что в 

рамках мастер-плана Чебоксарской агло-
мерации вместе с правительством Чувашии 
ведется работа по проектированию парал-
лельной дороги от Чебоксар до Новочебок-
сарска – дублера Марпосадского шоссе: 

– Мы думаем о будущем и обсуждаем до-
рожную ситуацию – пробки между Новоче-
боксарском и Чебоксарами. И нужно делать 
параллельную дорогу, это давно обсуждает-
ся. Надеемся, что к концу года документ бу-
дет подготовлен и дальше будем ему «приде-
лывать ноги» и подключим ДОМ.РФ, потому 
что его работа предусматривает как раз фи-
нансирование таких проектов. 

Пришли новые Пришли новые 
троллейбусытроллейбусы

Очередное меропри-
ятие в рамках праздника 
прошло в кадетском кор-
пусе имени Героя Совет-
ского Союза А. В. Коче-
това, в котором приняли 
участие глава Чувашии 
Олег Николаев, депутаты 
Госдумы России Анато-
лий Аксаков и Алла Са-
лаева, уроженец Яльчик-
ского района, участник 
программы «Время геро-
ев», подопечный полпреда 
президента России в ПФО 
Игоря Комарова полков-
ник Александр Тихонов, 
награжденный пятью бое-
выми орденами, в том чис-
ле тремя орденами Му-
жества, и пилоты группы 
«Стрижи». Встреча прошла 
под эгидой всероссийско-
го проекта «Знание. Герои» 
Российского общества 
«Знание», председателем 
регионального наблюда-

тельного совета которого 
является глава Чувашии.
Выступая перед кадета-

ми и пилотами, Анатолий 
Аксаков признался, что, 
как все мальчишки, с дет-
ства мечтал о космосе и 
небе. Он подчеркнул важ-
ность патриотического 
воспитания подрастающе-
го поколения, в том числе 
и на примере мужествен-
ных летчиков пилотажной 
группы «Стрижи».
В тот же день Анатолий 

Аксаков посетил местный 
аэропорт, где базирова-
лись «Стрижи», а также 
ознакомился с экспозици-
ями выставки патриотиче-
ской направленности.
Парламентарий под-

нялся в кабину самолета 
и выслушал рассказ од-
ного из пилотов о тонко-
стях управления истреби-
телем. Анатолий Аксаков 
высоко оценил боевые 
качества и технические 
характеристики МИГ-29 и 
выразил гордость за оте-
чественных авиаконструк-
торов и самолетостроите-
лей.

В рамках празднования 
555-летия Чебоксар 
на Певческом поле 
прошли эндуро-
гонки – соревнования 
всероссийского 
масштаба по одному из 
самых экстремальных 
видов спорта на 
мотоциклах.

Почти все публичные 
праздничные мероприя-
тия в той или иной степе-
ни связаны с жизнью и де-
путатской деятельностью 
председателя Комитета 
Госдумы России по финан-
совому рынку Анатолия 
Аксакова. Это лишний раз 
подтвердилось и на откры-

тии эндуро-гонок «Путь Ча-
пая», прошедших  в рамках 
Молодежного фестиваля 
«Уличная классика».
Выступая перед участ-

никами соревнований, 
Анатолий Аксаков вспом-
нил юношеские годы, ког-
да на мотоцикле «Ява», 
заработанном собствен-
ным трудом, он катался по 
крымским дорогам. По его 
признанию, иногда даже 
приходилось спасаться от 
преследования милицей-
ской патрульной машины.
Анатолий Аксаков от-

метил бесстрашие и му-
жество участников энду-
ро-гонок и пожелал им 
победы.

17 августа на стадионе «Спартак» 
состоялось открытие соревнований по 
силовым видам и боевым искусствам. Старт 
соревнованиям дал Анатолий Аксаков.

Открывая соревнования, депутат Госдумы 
России, председатель филиала Российского 
Союза боевых искусств по Чувашии Анатолий 
Аксаков рассказал, как в юные годы увлекался 
тяжелой атлетикой и спортивной борьбой. 

Парламентарий отметил успехи Чувашии в 
развитии физкультуры и спорта и перечислил 
ряд важнейших объектов, которые уже сданы в 
эксплуатацию или находятся на стадии проек-
тирования и строительства, к которым, как вы-
разился Анатолий Аксаков, он «приложил руки».

«Путь Чапая – 2024» пролег «Путь Чапая – 2024» пролег 
через Чебоксарский заливчерез Чебоксарский залив
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На днях в Чебоксарах произошло знаменательное 
событие – Чувашскому транспортному 
управлению была передана первая партия из 20 
новых троллейбусов, закупленных при содействии 
депутата Госдумы России Анатолия Аксакова 
через механизм льготного финансирования 
– инфраструктурные облигации ДОМ.РФ. Все 
вновь поступившие машины будут перевозить 
пассажиров в Новочебоксарске, страдающем 
от транспортного коллапса. Однако мало кто 
знает, что в то же самое время на территории 
Новочебоксарского троллейбусного предприятия 
вот уже полгода продолжают простаивать 47 
новых автобусов, причем ни один из них ни разу 
не выезжал в рейс. Как такое стало возможным?

В трансеВ трансе

С ОГЛЯДКОЙ НАЗАД
В поисках ответа при-

дется сделать краткий 
экскурс в историю, свя-
занную со скандальным 
банкротством «Чувашав-
тотранса». На этот счет 
имеется две версии, аб-
солютно не схожих друг с 
другом. 
Согласно первой вер-

сии, причем хорошо ос-
вещенной в ряде СМИ, 
включая и нашу газету, 
«Чувашавтотранс» тог-
дашние власти созна-
тельно и целенаправлен-
но толкали в долговую 
яму, чтобы затем ликви-
дировать. Взять хотя бы 
такой пример, о котором 
рассказывали работники 
предприятия. По их сло-
вам, график движения 
автобусов специально со-
ставляли так, что они сле-
довали за транспортом 
частных перевозчиков, 
подбирая редких пасса-
жиров. 
Но есть и другой взгляд 

на проблему, характер-
ный для экс-сотрудников 
Минтранса Чувашии. Они 
утверждают, что пред-
приятию неминуемо гро-
зило закрытие, так как 
оно само уже катилось к 
банкротству. Чтобы под-
держивать его на плаву, 
пришлось бы изыскивать 
дополнительно один мил-
лиард рублей, а в бюдже-
те таких денег не было. 
Таким образом, банкрот-
ство предприятия позво-
лило сберечь эти деньги. 
Однако некоторые пе-

ревозчики не согласны с 
такой версией.

– «Чувашавтотранс» 
банкротили только для 
того, чтобы на рынке 
перевозок пассажиров 
убрать главного конку-
рента, а выгодные марш-
руты раздать своим, – го-
ворят они. – В 2016 году, 
например, когда еще был 
жив «Чувашавтотранс», 58 
маршрутов без объявле-
ния открытого конкурса 
раздали особо прибли-
женным перевозчикам.

– Да, такое было, – со-
гласился один из сотруд-
ников Минтранса, рабо-
тавший в то время. – Но это 
был вынужденный шаг. 

Дело в том, что тогда ГУП 
«Чувашавтотранс» уже не 
справлялось с перевоз-
ками. Причина – устарев-
ший автопарк. Например, 
за год он пополнился 
лишь тремя новыми авто-
бусами. Частные же пере-
возчики отказывались 
обслуживать невыгодные 
маршруты. Нам ничего 
не оставалось делать, как 
скомпоновать единый лот 
из двух невыгодных и од-
ного выгодного маршрута 
и раздать перевозчикам. 
Благодаря этим мерам 
удалось не допустить кол-
лапса пассажирских пе-
ревозок в республике. 
Значит, прекращение 

деятельности «Чувашав-
тотранса» и передача его 
функций частным пере-
возчикам в конечном сче-
те обернулись благом? 
Если так, зачем тогда сно-
ва возрождать почти та-
кое же государственное 
унитарное предприятие 
– ГУП «Чувашское транс-
портное управление»? 
Чтобы ответить на этот 

вопрос, придется более 
детально разобраться в 
вопросах организации 
пассажирских перевозок 
частными предприятия-
ми и предпринимателя-
ми. 

«АВТОУСПЕХ» 
НЕ СДАЕТСЯ
Примерно месяц на-

зад, в июле, на прием к 
Анатолию Аксакову при-
шла директор и учреди-
тель ООО «АвтоУспех» Ва-
лентина Петрова. 
Валентина Федотовна 

начала работать в «Чуваш-
автотрансе» еще в 1978 
году. Спустя 27 лет, уже 
в наше время, учредила 
компанию «АвтоУспех». 
Свою деятельность нача-
ла с покупки с партнером 
на двоих одной «Газели». 
Теперь в собственности 
компании 53 автобуса, 
причем почти все новые. 
В отличие от многих дру-
гих перевозчиков, Вален-
тина Петрова берет на об-
служивание даже самые 
убыточные маршруты, пе-
рекрывая затраты за счет 
более выгодных. 

Один из таких востре-
бованных маршрутов, 
которые обслуживает 
«АвтоУспех», – № 125 «Че-
боксары – Цивильск». 

– Наши автобусы по 
этому маршруту отправ-
ляются в Цивильск с 
остановки «Улица Уни-
верситетская», – расска-
зывала она Анатолию Ак-
сакову. – Но в связи с тем, 
что мик рорайон «Универ-
ситетский-2» интенсивно 
застраивается, Министер-
ство транспорта и до-
рожного хозяйства Чува-
шии, ссылаясь на письма 
жителей, в декабре 2022 
года обратилось к нам 
с предложением о про-
длении маршрута № 125 
до остановки «Лесная». 
Дело в том, что в микро-
районе проживает много 
молодых семей, которые 
ездят с детьми в новоюж-
ный район, Кугеси, в Ци-
вильск. Мы откликнулись 
на эту просьбу. Но по-
том начались волокита и 
какая-то мышиная возня. 
От нас стали требовать, 
чтобы мы согласовали 
изменение маршрута с 
другими перевозчиками. 
Те, конечно, выступили 
против: кому охота терять 
деньги. 

– Это не наша прихоть, 
– разъясняет ситуацию 
заведующий сектором 
разрешений и конкурс-
ных процедур Минтран-
са ЧР Александр Кожев-
ников. – С 1 января этого 
года вступило в силу по-
становление Кабинета 
Министров № 881 о том, 
что остановочные пун-
кты надо согласовывать 
со всеми перевозчика-
ми. Это связано с вопро-
сами конкуренции. Если 
мы поменяем схему, 
предмет конкурса марш-
рута № 125, другие пере-
возчики могут спросить, 
почему такие преферен-
ции дали «АвтоУспеху», и 
тогда в дело вмешается 
УФАС. 

КСТАТИ, 
О КОНКУРЕНЦИИ 
Но вот какую справ-

ку-анализ Валентина 
Петрова предоставила 
Анатолию Аксакову. Она 
обширна, поэтому при-
водим лишь небольшую 
часть.

«…173-й маршрут по до-
кументу планирования 
должен отправляться от 
пригородного автовок-
зала. Но с 6 января по 31 
января автобусы выше-
указанного маршрута на 
автовокзал не заезжали, 
о чем в письменной фор-
ме уведомлял ИП Степа-
нов И.В., а с 02.02.2024 
маршрут изменили до 
Речного порта без со-
гласования с другими 
перевозчиками. Значит, 
кому-то можно, а кому-то 
нельзя? Ко всем перевоз-
чикам отношение долж-
но быть одинаковое, а не 
только к избранным.

…220-й маршрут раз 
десять, наверное, выстав-
лялся на краткосрочный 
контракт, хотя согласно 
ФЗ № 220 предусмотрено 
всего один раз.

…Указанием главы 
Чувашской Республики 
на маршрутах должны 
работать автобусы не 
старше 10 лет. Однако 
Минтранс раз за разом 
выдает свидетельство на 
6 месяцев одному и тому 
же перевозчику и ни разу 
не соизволил поинтере-
соваться, сколько авто-
бусов до 10 лет у данного 
перевозчика. 

…В 2016 Министерство 
транспорта с наруше-
нием выдало свидетель-
ство на 5 лет по многим 
маршрутам (145, 222, 113 
и т.д.) без проведения от-
крытого конкурса. В 2018 
году УФАС выдало пред-
писание о проведении 
на данных маршрутах от-
крытого конкурса, чего 
не было сделано. В 2021 
году Минтранс продлил 
действие свидетельства 
на эти маршруты до 2026 
года в нарушении всех 
норм и предписаний». 
А теперь вернемся к 

обездвиженным автобу-
сам, купленным на льгот-
ные казначейские креди-
ты. 
По словам Валентины 

Петровой, она еще в про-
шлом году аж четыре раза 
обращалась в Минтранс 
с просьбой получить эти 
льготные кредиты, но ей 
отказали. Более того, она 
готова взять в аренду про-
стаивающие автобусы и 
завтра же начать пере-
возить пассажиров, но 
собственник – Чувашское 
транспортное управление 
– против, дескать, закон 
не позволяет. Но вот что 
интересно. В Марий Эл по 
такой же схеме купили 90 
автобусов, и, как сказал 
по телефону замминистра 
транспорта Денис Саза-
нов, все они работают. 
Значит, соседи нашли вы-
ход? Так почему у нас не 
получается?

Алексей Кряжинов
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Михаил Мельник: Михаил Мельник: 
Чебоксары фактически стали Чебоксары фактически стали 
столицей шахмат в Россиистолицей шахмат в России
Соревнования юных шахматистов «Шоколадный кубок» завершились, но 
председателю Федерации шахмат Чувашии Михаилу Мельнику не до отпуска.

– Михаил Геннадьевич, 
12 августа в Театре оперы 
и балета завершились Все-
российские соревнования – 
этап Детского кубка России 
по шахматам «Шоколадный 
кубок». Можете поделиться 
с нашими читателями впе-
чатлениями?

– Отличительная чер-
та прошедших соревнова-
ний в этом году – масштаб-
ность и уровень подготовки 
спорт сменов. В них приняли 
участие представители 45 
регионов России, а также 
Кыргызстана и Таджики-
стана. Общее количество 
участников составило 617 
человек, из них порядка 300 
спортсменов из Чувашии. 
По мнению ведущих шахма-
тистов России, «Шоколад-
ный кубок» стал одним из 
представительных этапов 
детских кубков страны, в 
котором участвовали силь-
нейшие юные шахматисты. 
Благодаря генеральному 
партнеру – фабрике «АК-
КОНД» – соревнования про-
водились без вступительно-
го взноса, с внушительным 
призовым фондом в 500 000 
рублей и вручением побе-
дителям в своих возрастных 
группах кубков из настояще-
го темного шоколада.

– Расскажите о допол-
нительной программе со-
ревнований. Что было ор-
ганизовано интересного и 
необычного?

– Из интересного для 
юных шахматистов можно 
назвать лекции, которые 
прошли в Чувашской на-
циональной библиотеке, а 
также это установленный в 
ТРЦ «Мадагаскар» шахмат-
ный робот. Из необычного 
– спортивные состязания по 
футболу, настольному тен-
нису, конди-чессу, чесболу.

– С какими трудностями 
вы как директор турнира 
столкнулись в организации 
и проведении такого мас-
штабного мероприятия?

– На первом этапе орг-
комитету было необходимо 
определиться с местом про-
ведения турнира, оснаще-
нием его шахматным инвен-
тарем, судейским составом 
и проведением торжествен-
ных церемоний открытия 
и закрытия соревнований. 
В решении этих насущных 
вопросов действенную по-
мощь оказал председатель 
оргкомитета «Шоколадно-
го кубка», депутат Государ-
ственной Думы Анатолий 
Геннадьевич Аксаков. Чебок-
сарский этап ДКР по шахма-
там прошел успешно, это 

признают не только участни-
ки «Шоколадного кубка» и их 
сопровождающие, но и ру-
ководство Федерации шах-
мат России, гости турнира и 
официальные лица.

– Михаил Геннадьевич, 
в конце года в Чебоксарах 
состоится финал Детско-
го кубка России по 
шахматам. В нем 
будут участвовать 
юные спортсмены 
из Чувашии?

– Однозначно да! 
Ярослав Слаутин, 
победитель «Шоко-
ладного кубка», име-
ет все шансы стать 
участником финала. 
Также на место в 
финале претендуют 
Марьяна Осипова 
и Антон Кудряшов. 
Можно с уверенно-
стью утверждать, 
что предстоящие 
соревнования прой-
дут на высоком 
организационном 
уровне. 

– Кстати, когда 
наша газета публи-
ковала материалы 
о «Шоколадном 
кубке», некоторые 
читатели звони-
ли в редакцию и 
спрашивали, в чем 
разница между 
первенством по 
шахматам и кубко-
выми играми.

– Первенство 
по шахматам сре-
ди детей проводит 
Минспорта России. 
Оно как бы является 
главным. Победи-
тель детского кубка 
получает право сра-
зу стать участником 
первенства России по шах-
матам. Если помните, в про-
шлом году в Художествен-
ном музее в Чебоксарах уже 
проходил суперфинал сре-
ди взрослых за звание чем-
пиона России по шахматам. 
Это самое важное соревно-
вание. В эти дни он проходит 
в Барнауле.

– Депутат Госдумы Ана-
толий Аксаков во время 
беседы с представителями 
СМИ говорил о планах про-
ведения первенства Рос-
сии в Чебоксарах.

– Да, есть такие планы. 
Этот вопрос мы уже обсуж-
дали с исполнительным ди-
ректором Федерации шах-
мат России Александром 
Васильевичем Ткачевым, 
который приезжал к нам на 
«Шоколадный кубок», и Ана-

толием Геннадьевичем Ак-
саковым. Однако есть одно 
«но». По словам Ткачева, для 
проведения соревнований 
такого масштаба в Чебокса-
рах требуется площадь, на 
которой могут разместить-
ся полторы тысячи человек. 
Этим условиям отвечает 
только Ледовый дворец. Ко-

нечно, по требованиям без-
опасности игроков нельзя 
размещать непосредствен-
но на ледовой арене, но 
можно использовать второй 
этаж. В эти дни будем об-
суждать этот вопрос. Если 
он решится положительно, 
надо подать заявку, но это 
уже не в моей компетенции. 
В любом случае Чебоксары 
– и об этом можно заявить 
смело – фактически уже ста-
ли столицей шахмат России. 
У нас прошли суперфинал, 
два этапа детского кубка, 
мемориал Сергиевского. 
Этап детских соревнований 
«Шоколадный кубок» под-
нялся на такой уровень, что 
его в этом году включили в 
Единый календарный план 
России. И это радует. Не бу-
дем забывать: в декабре в 
Чебоксарах пройдет финал 

детского кубка России. 

– И по масштабности, 
и по уровню организации 
двум прошедшим в Чебок-
сарах этапам нет равных. 
Но во время вручения на-
град призерам и победи-
телям я почему-то увидел 
мало представителей Чу-
вашии.

– Не совсем согласен с 
вами. В возрастной группе 
до 9 лет победил Ярослав 
Слаутин – он получил Шо-
коладный кубок. Он уже 
набрал максимальное ко-
личество кубковых очков. 
Есть почти стопроцентная 
гарантия, что Ярослав бу-
дет играть в финале. Да, 
победы важны, но я хотел 
бы обратить внимание на 
статистку. В прошлом году 
в «Шоколадном кубке» уча-
ствовали 400 человек, 150 
из них из Чувашии. В этом 
году картина несколько 
иная – из 617 юных шахма-
тистов 300 были из нашей 
республики. То есть ро-
дителям с детьми не надо 
было никуда ехать, не надо 
было платить за квартиру, 
за номер в гостинице. Бо-
лее того, многие расходы 
взяла на себя компания 
«АККОНД», второй год вы-
ступающая в качестве ге-
нерального спонсора игр. 
Ребята из малых городов 
и районов Чувашии – при-
мерно 60 человек – были 
бесплатно размещены в 
общежитии Чувашского пе-
дуниверситета, также их 
бесплатно кормили в уни-
верситетском кафе «Сарпи-
ге». Это финансовая часть. 
Но есть и другая сторона. 
Ребята из Чувашии, как го-
ворится, не отходя от дома, 
получили хорошую игровую 
практику. А это основа для 
будущих побед. 

– Почти все родители и 
дети искренне восхища-
лись Чебоксарами и госте-
приимством принимающей 
стороны.

– Оно и понятно! Не хочу 
обижать другие регионы, 

где тоже проходили кубко-
вые игры, но, по признанию 
самих шахматистов и их ро-
дителей, чебоксарские со-
ревнования были лучшими. 
Это касается и места про-
ведения – Театра оперы и 
балета, откуда открывается 
великолепная панорама го-
рода, залива и Волги, и куль-
турной программы. Ребята 
ведь выясняли отношения 
не только за шахматной до-
ской, но и соревновались в 
других видах спорта. Ну, и, 
конечно, всем запомнились 
великолепный концерт на 
церемонии открытия игр, 
посещение музея космонав-
тики в Шоршелах и краевед-
ческого музея в Новочебок-
сарске. 

– Вы сказали, что участ-
ники «Шоколадного кубка» 
соревновались в других ви-
дах спорта. И как на спор-
тивных площадках выгля-
дели наши ребята?

– Более чем достойно. В 
футбол чувашские спорт-
смены в возрастной группе 
до 11 лет выиграли у сбор-
ной России со счетом 6:1, 
а ребята из старшей груп-
пы – со счетом 7:5. Но все 
еще впереди. В следующем 
году, надеюсь, будет не ме-
нее интересно и масштаб-
но. Уверенности в этом нам 
придает и помощь Анатолия 
Геннадьевича. Он поистине 
всей душой болеет за раз-
витие спорта, в частности 
шахмат, в Чувашии. Взять 
хотя бы нынешние игры. 
Анатолий Геннадьевич, не-
смотря на огромную заня-
тость, всегда находил время, 
чтобы интересоваться ходом 
подготовки «Шоколадного 
кубка», причем вникал во 
все детали и находил выход 
из любой ситуации. Многие 
участники лично благода-
рили его за такую помощь. Я 
тоже от всей нашей дружной 
команды говорю: «Анатолий 
Геннадьевич, огромное вам 
спасибо»!

Беседовал 
Алексей Кряжинов



5

СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!ОКРУГА РЕСПУБЛИКИ × Ó Â ÀØÈ ß

ПО СУТИ ДЕЛА

ОСТРЫЙ ВОПРОС

Совместный прием депутатов от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ Игоря Молякова (Госсовет Чувашии) и Владимира Офаринова 
(Собрание депутатов Ядринского МО) состоял из трех частей: прием 
граждан в офисе местного отделения партии, бессменным председателем 
которого является Владимир Офаринов, встреча с жителями Верхних Ачак и 
– случаются в депутатской работе и приятные моменты, так сказать, 
для души, для кругозора – посещение удивительного музея в этой деревне.

Хорошая деревня Верхние Ачаки, уютная. Вроде бы жить в ней и 
радоваться, если бы не огорчения и поводы для беспокойства. 
А они есть.

Свои сараи на чужой земле?Свои сараи на чужой земле?

Хорошо ли иметь домик в деревне?Хорошо ли иметь домик в деревне?

Пришедшие к депута-
там жители обращались с 
разными проблемами, ха-
рактерными и для округа, 
и для региона в целом. 
Но была и ситуация, о ко-
торой следует рассказать 
отдельно, – это земель-
ный спор.
Григорий Родионов из 

Малых Тюмерлей полу-
чил землю в наследство, 
и, как и полагается, офор-
мил ее. Но в один непре-
красный день его участок 
вдруг стал на четыре ме-
тра короче. Оказалось, 
что заказанное соседом 
межевание было сделано 
в его, соседа, пользу. При-
чем все действия зем-
лемеров проходили при 
активном соседском уча-
стии. 

– Это нарушение, – го-
ворит депутат Владимир 
Офаринов, к которому об-
ратился Григорий Роди-
онов. – Участвовать в ме-

жевании сосед не имел 
права, мог только смо-
треть. А он сам показывал, 
между какими точками 
надо провести линии. По 
закону для утверждения 
результатов межевания 
необходимо было полу-
чить согласие Родионова. 
Но его никто не спраши-
вал. Заведомо знали, что 
неправильно, поэтому и 
не спросили? 
В БТИ у Родионова 

претензию не приняли, и 
он пришел к Владимиру 
Офаринову. Первое, что 
сказал депутат – такого не 
может быть. И написал в 
БТИ письменное обраще-
ние. Его приняли, но вре-
мя, отведенное законом 
на эту процедуру, уже 
прошло, и решение о ме-
жевании вступило в силу.
Офаринов пригласил 

другую организацию – из 
Моргауш, которая зани-
мается межеванием. Ее 

специалисты все пере-
меряли и выдали доку-
мент, впоследствии он 
был приложен к судеб-
ному иску, однако суд 
его не принял во вни-
мание. 
Еще одно межева-

ние провели специ-
алисты из Чебоксар, их 
результаты полностью 
совпали с моргаушски-
ми.

…Судится Григо-
рий шестой год. Суд 
первой инстанции он 
проиграл. При юри-
дической поддержке 
Владимира Офарино-
ва обратился в Вер-
ховный суд Чувашии, 
в итоге часть пунктов 
решения районного 
суда была отменена, 
иначе после умень-
шения участка Роди-
онову пришлось бы 
снести сараи. Странно 
как-то получается: зем-

лю у человека оттяпали, 
а оставить на ней сараи 
разрешили. Значит, те-
перь они стоят на чужой 
земле? Запредельная ло-
гика.
На данный момент все 

суды проиграны, даже 
уже и в Самаре, и в Мо-

скве. Видимо потому, что 
они оперировали неточ-
ными данными, имеющи-
мися в рассмотрениях 
предыдущих инстанций, 
хотя Офаринов и Родио-
нов отправляли туда все 
документы, в том числе и 
результаты двух органи-

заций, которые пе-
ремеряли участок. 
Но суды опериру-
ют первоначаль-
ными сведениями.
Григорий Роди-

онов ничего свер-
хъестественного 
не добивается, у 
него только одна 
просьба – чтобы 
межевание прове-
ли как положено, 
по исходным доку-
ментам.
Пока же на него 

наседают приста-
вы.
После депутат-

ского приема поя-
вилась надежда на 
справедливость . 
Теперь ее Влади-
мир Офаринов 
отстаивает при 
поддержке Игоря 
Молякова, а вме-
сте они – тяжелая 
артиллерия.

ÊÑÒÀÒÈ
Âëàäèìèð Îôàðèíîâ äîëãèå 
ãîäû ïîìîãàåò ëþäÿì 
â ðåøåíèè íàñóùíûõ 
ïðîáëåì. Ñ ÷åì îí òîëüêî 
íå ñòàëêèâàåòñÿ! Äëÿ 
êàæäîãî ó íåãî åñòü âðåìÿ, 
è ëþäè èäóò ê íåìó, ïîòîìó 
÷òî çíàþò – èì ïîìîãóò. 
Åñòü â ðàáîòå äåïóòàòà 
è äðóãàÿ ñîñòàâëÿþùàÿ. 
Îí ïðîâîäèò ìàññó 
ìåðîïðèÿòèé, êîíêóðñîâ è 
íåïðåìåííî ó÷àñòâóåò â òåõ, 
êîòîðûå ïðîõîäÿò â îêðóãå. 
Âðåìåíè íà îòäûõ íåò.
Íåäàâíî åãî ñïðîñèëè: 
«Ñêîëüêî âàì çà ýòî 
ïëàòÿò?». Âëàäèìèð 
Ëåîíèäîâè÷ òîëüêî 
óëûáíóëñÿ â îòâåò. 

У ВЪЕЗДА в деревню греются под 
солнцем кучи битого кирпича и другого 
строительного мусора. Предназначены 
кучи, возможно, для строительства доро-
ги протяженностью 6 км – так предполага-
ют местные жители. 

ПРОКЛАДЫВАТЬ ее собираются, го-
ворят они, к дому, возведенному вместе 
с баней лет пять-шесть назад в живопис-
ном месте на берегу водоема, отрезав 
при этом кусок деревенского пастбища. И 
будто за строительство этой «магистрали» 
заплатят бюджетные деньги. А нужна она, 
сказали жители, «для избранных», чтобы 
по прямой, не делая крюк в объезд, мож-
но было доехать до дома и бани. Для этого 
и надо отобрать у сельчан часть пастбища. 
Дом же принадлежит бывшему депутату 
райсобрания, и будто это он тут хозяйни-
чает.

Шестикилометровую высоковольтную 
линию туда уже провели, и сельчане зада-
ют вопрос, на какие деньги.

Кстати, дом стоит на фундаменте, а 
дома на фундаменте там строить запре-
щено – это природоохранная зона (рань-
ше это было заповедное охотничье хозяй-
ство колхоза «Ленинская искра»). Жители 
три года оспаривали такое самоуправство 
в судебном порядке, и суд вынес решение 
эти строения снести. Однако кассацион-
ная инстанция решение отменила.

В ДЕРЕВНЕ возмущаются: «При-
везешь песок, у дома ссыпешь – 
заставляют убирать, не уберешь 
– штрафуют. Кучи же битого кир-
пича растут второй год, и ничего»; 
«25 лет просим, чтобы на другом 
конце деревни ощебенили дорогу 
– там не больше 250 м, говорят, что 
денег нет»; «Водонапорную башню 
менять – давайте бюджетирование, 
100 м дороги проложить – бюдже-
тирование»; «На кладбище дорога 
плохая»…

ДЕПУТАТЫ Моляков и Офа-
ринов доехали до дома в живо-
писном месте. И да, красота там 
необыкновенная. Тихо, спокойно, 
птички поют, шмели жужжат, раз-
нотравьем пахнет. Вышел охран-

ник и честно сказал, чье это «по-
местье». 

…Как так получилось, что какие-
то мелкопоместные дельцы позво-
ляют себе все, не стесняясь? От-
вет очевиден: эту гнилую систему 
выстроила правящая партия. Под 
ее «грамотным руководством» 
множатся проблемы, с которыми 
люди идут не в их едроприемные, 
они обращаются к представите-
лям других партий, в основном к 
депутатам от партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ.

Игорь Моляков сейчас путем 
запросов выясняет, чей дом, чья 
земля, охотхозяйство, на какие 
средства была проведена линия 
электропередачи и действитель-
но ли есть планы проложить ше-
стикилометровую дорогу, с какой 
целью и на какие средства. Может 
быть, ответы прольют свет на эту 
не совсем светлую историю.
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Депутат Госсовета 
Чувашии, 
председатель 
местного 
отделения партии 
в Новочебоксарске 
Сергей Семенов 
получил очередную 
благодарность от 
горожан.

Проблема с расселением обитателей 
аварийного дома в Алатыре разрешилась 
во многом благодаря депутатам от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИИ – ЗА ПРАВДУ.

Большая группа партийных 
активистов и ветеранов побывала 
в Ульяновске. Организовал 
экскурсионную поездку депутат 
Чебоксарского городского Собрания, 
заместитель председателя 
регионального отделения партии 
Федор Степанов, который оплатил 
все расходы.

Новочебоксарцы благодарят 
депутата СеменоваВ Алатыре ждут 

новоселья

На 28-й выставке продукции для агропромышленного 
комплекса в Юго-Восточной Азии «VietFood &Beverage-2024» 
Кондитерская фабрика «АККОНД» презентовала 
ассортимент вкусной и сладкой продукции из Чувашии. 
Участие в таких мероприятиях способствует достижению 
целей нацпроекта «Международная кооперация и экспорт».

В Республиканскую детскую клиническую больницу 
госпитализировано трое детей. Пятилетний мальчик проглотил 
два магнитных шарика, шестилетняя девочка – магнитный шарик 
и проволоку, 13-летняя девочка – металлические бусины. 

Чувашские конфеты 
покоряют рынок 
Юго-Восточной Азии

Детские хирурги спасли 
детей, проглотивших 
шарики и бусы

ЭКОНОМИКА ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В 2023 году с жильцами 
домов 30 и 32 по ул. Горсо-
вета в Алатыре встречались 
депутат Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков, помощник 
депутата Госдумы России 
Анатолия Аксакова Ольга 
Фунтикова и депутат Собра-
ния депутатов Алатырского 
МО от партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Дмитрий Фунтиков. И вот 
состоялась новая встреча, 
о которой рассказала Ольга 
Фунтикова.

«Вместе с депутатом Ала-
тырского округа от партии 
Дмитрием Фунтиковым и 
юристом НКО «Русская звез-
да» Надеждой Опалевой 
встретились с жильцами до-
мов 30 и 32 по ул. Горсовета. 
Они обратились с просьбой 
приехать и разобраться в 
ситуации с расселением.

К ним мы уже приезжа-
ли в прошлом году. Тогда 

мы обсужда-
ли проблему 
аварийного 
состояния до-
мов, говорили 
о том, как пра-
вильнее по-
ступить, чтобы 
поскорее рас-
селить людей.

С тех пор 
ситуация изменилась. 
Прошли проверки, и сейчас 
речь идет о реальном рассе-
лении жильцов из аварий-
ного фонда, тогда как ранее 
жильцам дома 30 предлага-
ли переехать в маневрен-
ный фонд.

Обсудили с жильцами 
наболевшие проблемы, 
просмотрели имеющиеся 
документы, ознакомились с 
последствиями разрушения 
дома. Выслушала внима-
тельно позицию жильцов, 
обратилась в администра-
цию Алатыря. Выяснила, что 
в настоящее время прово-
дится оценка домов 30, 32 и 
идет подготовка документа-
ции к расселению граждан 
в 2025 году. 

Спасибо администрации 
нашего города за оператив-
ность. Очень рада за людей, 
надеемся приехать в следу-
ющем году на новоселье».

На этот раз благодар-
ственное письмо пришло от 
жителей многоквартирного 
дома 33 по улице Воинов-ин-
тернационалистов.

Вот что рассказывает 
один из жильцов – Алексей 
Михайлов: 

«Лифты в нашем доме 
стали менять около трех ме-

сяцев назад. С самого начала 
дела шли ни шатко ни валко, 
а потом работа и вовсе оста-
новилась. Кому только мы ни 
жаловались! Обращались в 
прокуратуру, администра-
цию города, проводили со-
брания с приглашением 
СМИ, но все бесполезно. Мы 
продолжали страдать, а ведь 
около 70 процентов жиль-
цов – это пенсионеры, к тому 
же дом 10-этажный. 

Тогда мы обратились к 
Сергею Павловичу Семе-
нову. Он сразу согласился 
нам помочь. Прошло всего 
несколько дней – и работа 
снова закипела. Все старые 
лифты были заменены на 
новые, за что мы очень бла-
годарны Сергею Павловичу. 

В качестве подтверждения 
высылаю фото. Вот так рабо-
тали бы все депутаты и чи-
новники!»

Экскурсанты проехались по историче-
ским местам Ульяновска, ознакомились с 
достопримечательностями города. По их 
словам, экскурсия, как и сама поездка, им 
очень понравилась, и они выразили огром-
ную благодарность Федору Степанову. 

К слову, молодой, но перспективный политик 
уже не раз организовывал такие туристиче-
ские поездки для партийных активистов.

Выставка состоялась 8-10 авгу-
ста в экономическом центре Вьет-
нама – городе Хошимине. Здесь с 
1996 г. демонстрируются мировые 
достижения пищевой промыш-
ленности от сельскохозяйствен-
ного производства и переработки 
продуктов до высокотехнологич-
ных решений в области упаковки.

Стенд «АККОНДа» посетили 
делегации Министерства про-
мышленности и торговли 
Вьетнама, Министерства 
сельского хозяйства и 
развития сельских рай-
онов, Департамента 
безопасности пищевых 
продуктов г. Хошимина, 
Департамента промыш-
ленности и торговли го-
рода, продовольственной 
ассоциации Хошимина, 
Вьетнамской ассоциации 
упаковки, а также Гене-
рального консульства РФ 
в Хошимине.

С представителями ключевых 
дистрибьютеров из разных угол-
ков мира – Вьетнама, Кореи, Поль-
ши, Австралии и других стран 
– обсуждались вопросы эффектив-
ной работы по развитию каналов 
продаж, вкусовые предпочтения 
и культурные особенности этих 
стран, возможности развития де-
ловых отношений на долгосроч-
ной основе.

Большинство инородных тел 
можно удалить эндоскопически, но 
случаи с магнитами крайне слож-
ные и требуют серьезного хирур-
гического лечения. Самые тяжелые 
случаи для хирургов связаны с маг-
нитными конструкторами.
Только благодаря оперативной 

помощи медиков детей удалось 
спасти. Всех их ждет период дли-
тельной реабилитации.
В Республиканской детской кли-

нической больнице собрана целая 
коллекция «находок» из дыхатель-
ных путей, уха и носа, желудочно-
кишечного тракта.

«Родители, будьте внимательны. 
Жизнь и безопасность детей зави-
сит прежде всего от вас! Выбирай-
те им правильные, качественные 
игрушки, которые соответствуют их 
возрасту. Следите за игрой ребен-
ка, а лучше играйте с ним вместе. 
Родителям нужно доходчиво объ-
яснять детям, какие действия могут 
угрожать их здоровью и жизни. Важ-
но помнить, что, если вам показа-
лось, что ребенок что-то проглотил, 

необходимо в срочном порядке об-
ратиться за медицинской помощью 
к специалистам», – говорит главный 
врач больницы, главный внештат-
ный специалист, детский хирург 
Анатолий Павлов.

Öèôðû
24 ðåáåíêà ñ íà÷àëà ëåòà 
ïîñòðàäàëè îò èíîðîäíûõ òåë.

19 äåòåé íóæäàëèñü â 
õèðóðãè÷åñêîì ëå÷åíèè, 
òðîèì ïðîâåäåíû ñëîæíåéøèå 
îïåðàöèè.

Âîçðàñò äåòåé – îò íåñêîëüêèõ 
ìåñÿöåâ äî 13 ëåò. 

Áîëåå 200 ìàëåíüêèõ 
ïàöèåíòîâ ñ èíîðîäíûìè 
òåëàìè â îðãàíèçìå ñïàñàþò 
äåòñêèå âðà÷è åæåãîäíî.

Экскурсия для активистовЭкскурсия для активистов
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

находится сейчас по адресу:
Чебоксары, ул. Николаева, 15, помещение 2

Телефон 239-200

НАПОМИНАЕМ
Центр защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

ТЕАТР 

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ!

УСПЕХ

8

ул. Ильбекова, дом 4
время работы: среда и четверг с 17 часов

Приемная депутатов Госсовета Чувашии

Состоятся «Большие гастроли» Состоятся «Большие гастроли» 
С 26 по 28 сентября в Чебоксарах пройдут «Большие гастроли» Уфимского 
государственного татарского театра «Нур». На сцене Чувашского 
академического драматического театра им. К.В. Иванова будут показаны 
спектакли «Галиябану», «Там, где сбываются мечты» и «Фатима».

Среди них – «ФСБ», «МВД», «Центральный банк», «безопасный 
счет», сообщил заместитель председателя правления Сбербанка 
Станислав Кузнецов, информирует ТАСС. Также мошенники просят 
сообщить код из СМС, данные карты, паспорта, СНИЛС. Если такие 
слова звучат в телефонном разговоре с незнакомцем, надо сразу 
прекратить общение.

Воспитанники Спортивной 
школы олимпийского резерва 
№ 3 завоевали три золотые и 
одну бронзовую награды на 
Всероссийских соревнованиях 
по триатлон-кроссу, 
завершившихся в п. Тургояк 
Челябинской области.

Ключевые стоп-слова, Ключевые стоп-слова, 
используемые мошенникамииспользуемые мошенниками

Четыре медали Четыре медали 

Это не в привычном пони-
мании музей с залами. Это 
полное крестьянское под-
ворье со всеми элемента-
ми натурального хозяйства 
конца ХIХ и первой полови-
ны ХХ века – с черной избой, 
лачугой, амбаром, сараем, 
огородом, где высеяны не-
которые культуры, с овином 
и гумном. Была на подворье 
и баня, но ее по причине 
крайней ветхости пришлось 
разобрать. «Так не годится, 
без бани нельзя», – сказал 
Игорь Моляков. Депутат по-
лон решимости поставить 
на подворье новую баню, 
построенную по старинным 
правилам.
Представленные в музее 

экспонаты не просто пред-
меты и вещи – это история. 
Она словно замерла здесь. 
Хранит историю заведую-
щая музеем Людмила Ви-
тальевна Петрова. Она и 
провела экскурсию для де-
путатов.
Раньше крестьяне жили в 

черных избах. Когда избу то-
пили, дым заполнял неболь-
шое помещение наполови-
ну. Выходил он в маленькое 
окошечко, а дверь держали 
открытой. На окнах были на-
тянуты бычьи пузыри, они 
немного пропускали свет и 
держали тепло.
В интерьере чувашской 

избы не было ничего лишне-
го. Самый большой предмет 
– печь. Перед праздниками 
и на Пасху ее обязательно 
белили, чистили дымоход. 
Около печки всегда висело 
белое домотканое полотен-
це, и трогать его никто не 
смел, поскольку оно гово-
рило о чистоте и порядке в 
доме.
Вечерами крестьянам 

светила лучина. Ее стара-

лись делать из березы: бе-
реза ярко горела и мало 
дымила. Горела лучина над 
деревянным корытцем с во-
дой – в целях безопасности.
Музей полон предметов, 

прошедших через множе-
ство рук: ткацкий станок, до-
мотканые одеяла, полович-
ки, люлька для младенцев, 
прялки, швейки, одежда, на-
ряды, ступа для соли (и соль, 
и сахар раньше были немо-
лотые – как камни, и измель-
чали их в ступах), глиняные 
чашки (их изготавливали в 
колхозе, учил местных жите-
лей этому ремеслу дедушка 
из Красночетайского райо-
на).
Чулан наполнен все-

возможными предметами, 
использовавшимися кре-
стьянами для выполнения 
различных работ, их музею 
дарили жители окрестных 
деревень: керосинки, ста-
ринные часы, колокольчики 
для коров, тулупы, кувши-
ны, горшки, мотовила для 
наматывания ниток, масло-
бойка, рубцы для стирки, 
кошельки, корзины, туеса, 
цепы, утюги – на углях и те, 
которые ставили на огонь. И 
еще советских времен элек-
трический, автоматически 
он не отключался, зато как 
гладил за счет своей тяже-
сти, никакого пара не надо 
было. А электричество сюда 
пришло в 60-е годы.
На подворье бережно 

хранятся тарантас, на ко-
тором Аркадий Павлович 
Айдак ездил по колхозу, и 
первая чувашская телега. В 
дровянике и сейчас сложе-
ны дрова. Газа нет, и печку 
топят дровами – в общем, 
все как в старину.

Предметы «старины Предметы «старины 
глубокой» глубокой» 
и украшения и украшения 
в семь лошадейв семь лошадей
Есть в Верхних Ачаках Музей натурального хозяйства 
чувашского крестьянина 19 века. В этом году музею 
исполняется 40 лет – он основан в 1984 году по 
инициативе Аркадия Айдака, председателя колхоза 
«Ленинская искра», а в 1993-м ему было присвоено 
звание народного.

Первым спектаклем, который театр из 
Башкортостана покажет чебоксарскому 
зрителю, станет постановка «Галиябану» 
по пьесе классика татарской драматур-
гии Мирхайдара Файзи.

«Галиябану» – красивая и печальная 
история о настоящей любви, о добре 
и зле. Трогательный сюжет, неизменно 
присутствующий народный юмор, му-
зыка в живом исполнении оркестра, ма-
стерски вплетенные в сюжет песни, 
традиционные игры и танцы дере-
венской молодежи – все это не оста-
вит зрителя равнодушным.

Гастроли продолжатся музыкаль-
ной комедией «Там, где сбываются 
мечты» по пьесе Ильгиза Зайниева. 
В основе сюжета – история девушек, 
которые стали участницами первого 
татарского реалити-шоу.

Гастрольная программа завер-
шится показом драмы «Фатима» 
Зифы Кадыровой по мотивам пове-
сти «А я все жду». Едва вступившая 
во взрослую жизнь Фатима горячо 

полюбила солдата Михмана, прибывше-
го на короткий срок в родную деревню 
Фатимы вместе со взводом. Яркое чув-
ство, вспыхнувшее между молодыми 
людьми и подарившее девушке радость, 
обернулось драматическими событиями.

Спектакли идут на татарском языке с 
синхронным переводом на русский. Дей-
ствует Пушкинская карта.

Наиболее актуальными мошенни-
ческими приемами остаются звонки по 
телефону и в мессенджерах от имени со-
трудников правоохранительных органов 
и Банка России с просьбами перевести 
деньги якобы на безопасный счет. Также 
злоумышленники часто представляются 
сотрудниками ФСБ, МВД и просят сооб-
щить код из СМС.

Популярны и схемы, при помощи ко-
торых мошенники пытаются получить 
доступ к личным кабинетам на Госуслу-
гах. Кроме того, они любят звонить якобы 

от операторов сотовой связи с предло-
жением продлить действующий договор 
или якобы из Социального фонда России 
под предлогом перерасчета пенсии. Не-
зависимо от сценария, цель преступ-
ников обычно сводится к тому, чтобы 
через взломанные аккаунты оформлять 
займы в микрофинансовых организаци-
ях. Бороться с таким мошенничеством 
несложно: нужно просто отключить воз-
можность авторизации на сайтах МФО 
через портал госуслуг, ведь взять кредит 
можно и другим путем. 

Непростая трасса включала три 
вида программы: 0,2 км – плавание, 
5 км – велогонка-маунтинбайк, 1,5 км – 
легкоатлетический кросс.
Лучшим среди юношей 15-17 лет стал 

наш земляк Матвей Бочкарев – его вре-
мя 26 мин. 8 сек. Второе место здесь за-
нял Павел Федоров из Тюменской об-
ласти – 26:31, замкнул тройку лидеров 
Иван Кудинов из Челябинской области 
– 27:01.
В этой же возрастной группе лиди-

ровала еще одна представительница 
Чувашии – Анна Калинина. Дистанцию 

она преодолела за 31 мин. 6 сек. Второй 
и третьей стали Ирина Голыбина (36:45) 
и Элина Наумова (40:23), выступившие 
за Тюменскую и Саратовскую области 
соответственно.
Среди триатлонистов 13-14 лет золо-

тую медаль завоевал Савелий Фролов 
из Чувашии (26:25), бронзовую – его 
товарищ Иван Атаманов (27:45), немно-
го уступивший Вадиму Мусабаеву из 
Башкортостана (27:34).
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ФОТОФАКТ 

Предметы «старины Предметы «старины 
глубокой» и украшения глубокой» и украшения 
в семь лошадейв семь лошадей

ТВОРИ ДОБРО

Они хотят домой
Публикуя фото собак и коротко рассказывая о них, мы очень 
надеемся на добрых людей, способных дать бедолагам дом и заботу. 
Мы знаем, что они в долгу не останутся.

1 Послушный Бублик, 
около 10 месяцев

Благородная внеш-
ность, жизнерадостный 
характер и большая при-
вязанность к человеку 
– это все про Бублика. 
Активный, контактный, 
дружелюбный. Статный, 
длинноногий, красивого 
тигрового окраса – чер-
ный с коричневыми по-
лосками. Послушный, 
еду не выпрашивает 
даже когда очень голо-
ден, сидит и тихо ждет. 
Хорошо обучаемый, зна-
ет много команд. Очень 
ласковый, но ненавяз-
чивый. По утрам дает 
спать, не будит, встает 
только когда кто-нибудь 
проснулся. Вырастет не 
выше среднего разме-

ра, имеет ветеринарный 
пас порт. 

2 Чудесная Малышка, 
около 2,5 месяц

Очень ласковая и 
игривая, как все дети. Об-
работана, первично при-
вита, по возрасту будет 
стерилизована. Вырастет 
среднего размера. Из это-
го маленького чуда полу-
чится отличный друг и 
компаньон. Надо просто 
посвятить щенку немного 
времени и дать любовь и 
заботу.  

3 Интеллигентная 
Соня, около 4 месяцев 

Соня нежная, умная, 
ласковая. Любит играть 
с мячом, грызть кость и 

обниматься. В квартире 
спокойная, не шумит. Об-
работана, первично при-
вита. По возрасту будет 
стерилизована. 

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Все собаки 
здоровы, привиты, 
стерилизованы. 
Выставки проводятся 
каждую субботу в ТРЦ 
«Каскад», цокольный 
этаж, нижняя 
парковка, 
с 10.30 до 16.00.

1

2

3

В подтверждение жалоб на 
компанию «Ситиматик» по пово-
ду несвоевременного вывоза му-
сора жители республики, опла-
чивающие эту услугу, высылают 
фото.

Дубовка (Комсомольский МО), 
начало августа. Мусор не вы-
возили две недели. 

Верхние Ачаки (Ядринский МО), 
конец июля. Мусор не вывозили 
две недели.

Гостям показывают, как 
обрабатывали лен. Ког-
да начинали созревать 
семена, коноплю и лен 
выдергивали с корнями. 
Коноплю мочили, а лен 
расстилали на траве су-
хим. Отбивали колотушка-
ми, надо сказать, занятие 
это увлекательное: если 
отбивать вдвоем, получа-
ется интересный стук, а 
если втроем-вчетвером, 

удары будут более рит-
мичными и частыми, и 
звук такой… в общем, что-
то вроде своеобразной 
барабанной дроби. Затем 
лен мяли мялкой. От стеб-
лей отделяли волокна и 
пряли из них ткань. Расче-
сывали лен специальной 
щеткой с кабаньей ще-
тиной. Из льняной ткани 
шили одежду, из конопли 
делали пологи, портянки, 

шили мешки.
В доме – ста-

ринная одежда 
верховых чувашей, 
женские головные 
платки, украшения, 
в том числе и из 
бисера. Головное 
украшение замуж-
ней женщины из 
серебряных монет 
в 1880 годах стоило 

35 рублей, а лошадь тогда 
покупали за 5-7 рублей. 
Вот такое украшение в 
семь лошадей.

Девушки с малых лет 
готовили себе приданое 
– шили, вышивали. Чуваш-
ская вышивка очень мел-
кая. На готовых работах 
сразу, не приглядевшись, 
и не поймешь, что узор 
вышит вручную.

…Когда смотришь на 
вошедшие в историю 
предметы, кажется, что 
видишь и людей, которые 
ими пользовались. Вот 
маленькая черная изба, в 
ней уже тепло. Зимний ве-
чер, горит лучина, около 
нее сидит девушка и шьет 
себе приданое… 

Спасибо, Людмила Ви-
тальевна, за экскурсию и 
интересный рассказ!

КстатиКстати
×óâàøñêèå æåíñêèå 
ãîëîâíûå óáîðû ìàñìàê 
è ñóðáàí ÿâëÿþòñÿ 
øåäåâðàìè ìèðîâîãî 
èñêóññòâà. Âûøèâêà 
íà íèõ äâóñòîðîííÿÿ, 
èçíàíêè íåò. 


